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Визит Юрия трутнеВа В КЧр

Коротко

Горячее питание получило 
высокие оценки

Усилить меры контроля

яблокИ, грушИ
И... персИкИ

С рабочей поездкой в 
Карачаево-Черкесии побы-
вал заместитель председа-
теля Правительства России 
Юрий Трутнев.

В м е с т е  с  Гл а в о й 
Карачаево-Черкесии Ра-
шидом Темрезовым вице-
премьер РФ ознакомился 
с сельскохозяйственным 
проектом, доказавшим свою 
эффективность, который ре-
ализуется в рамках государ-
ственной программы «Раз-
витие Северо-Кавказского 
федерального округа в 
период до 2025 года» - 
«Сады Карачаево-Черкесии» 
в Адыге-Хабльском районе.

Председатель совета 
директоров ООО «Сады 
Карачаево-Черкесии» Айдын 
Ширинов пригласил гостей 
на участок, где на площади 
9 гектаров расположился 
единственный в современ-
ной России грушевый сад 
интенсивного типа. Уни-
кальность проекта - в ис-
пользовании исключительно 
отечественных саженцев 
сорта «Ксения» и самых 
современных технологий 
выращивания.

Отметим, что возрожде-
ние садоводства в регионе, 
утраченного в постпере-
строечный период, начали 
с фруктового сада интен-
сивного типа. В первый год 
разбили яблоневый сад на 
площади более 200 гектаров 
земли, а затем и единствен-
ный в современной России 
грушевый сад. А в этом году 
в качестве эксперимента 
высадили персики. Сегодня 
по всей республике площа-
ди под сады расширили до 
500 гектаров. Кроме того, в 
2021 году в Прикубанском 
районе Карачаево-Черкесии 
компанией будет заложен 
сад интенсивного типа на 
площади 400 гектаров.

Инвестиционный проект 
по закладке садов интен-
сивного типа дал старт раз-

витию садоводства в личных 
подсобных хозяйствах жите-
лей региона. Так, в 2019 году 
Глава Карачаево-Черкесии 
инициировал реализацию 
республиканской програм-
мы по закладке современ-
ных садов интенсивного 
типа на 10 сотках земли для 
личных подсобных хозяйств.

Сегодня в нем участвуют 
4 муниципальных района 
республики. Начали с само-
го отдаленного – Урупского 
района, где в 50 сельских 
подворьях, входящих в со-
став кооператива, заложены 
мини-сады интенсивного 
типа с системой капельного 
орошения.

«Мы серьезно подошли к 
возрождению садоводства в 
Карачаево-Черкесии, поэто-
му рассчитываем на то, что 
реализация проекта будет 
масштабной и долгосроч-
ной. Мы рассчитываем на 
поддержку в строительстве 
фруктохранилища и про-
изводства по переработке 
фруктов», - сказал Глава ре-
спублики Рашид Темрезов.

Стоит отметить, что Ка-
рачаево- Черкесия распола-
гает всеми ресурсами для 

успешного развития садо-
водства. Это и уникальный 
мягкий климат республики, и 
трудолюбие жителей регио-
на, которые с энтузиазмом 
откликнулись на проект.

Рашид Темрезов вы-
разил уверенность, что с 
увеличением ассортимента 
фруктов, ягод и орехов 
регион полностью удовлет-
ворит потребность населе-
ния в экологически чистом 
урожае,  сократит долю 
импорта, поступающего на 
продовольственный рынок, 
повысит качество жизни 
населения, создаст новые 
рабочие места. Уже сегодня 
сады трудоустроили более 
200 человек, в их числе и 
жители Адыге-Хабльского и 
Ногайского районов, кото-
рые с первых дней добро-
совестно работают в «Садах 
Карачаево-Черкесии».

Потенциал агропромыш-
ленного комплекса и сферы 
переработки вице-премьеру 
Юрию Трутневу показали 
на выставке сельхозтова-
ропроизводителей респу-
блики. Свою продукцию 
представили как уже заре-
комендовавшие себя пред-

приятия, так и новички на 
рынке продовольствия.

есть где 
занИматься спортом

В рамках рабочего ви-
зита в Карачаево-Черкесию 
вице-премьер РФ Юрий 
Трутнев ознакомился со 
спортивной и парковой 
инфраструктурой, располо-
женной в парке культуры и 
отдыха «Зеленый остров». 
Вместе с Главой Карачаево-
Черкесии Рашидом Темре-
зовым они посетили стадион 

«Нарт», где практически 
завершены масштабные 
работы по реконструкции 
данного спортивного объ-
екта.

Стадион является цен-
тральным объектом спор-
тивного ядра парка, где раз-
нопрофильные спортивные 
объекты сосредоточены в 
одной зоне. 40 лет стадион 

был открыт для посещении, 
и за все это время ни разу 
капитально не ремонтиро-
вался. Кроме современно-
го поля, беговых дорожек 
построены новые трибуны 
вместимостью 9000 мест. 
Работы по наращиванию 
мощностей стадиона будут 
продолжены уже в расши-
ренном формате реаби-
литационного центра для 
спортсменов.

Далее они осмотре -
ли также Дворец спорта 

«Юбилейный»,  который 
был открыт в юбилейный 
год 25-летия Карачаево-
Ч е р к е с и и .  Д в о р е ц  о т -
вечает всем современ-
ным требованиям и рас-
п о л а г а е т  н е о б х о д и м о й 
инфраструктурой для полно-
ценного занятия спортом, 
хореографией, что и про-
демонстрировали воспитан-

ники этого спортобъекта.
Мастерицы и ремеслен-

ники познакомили Юрия 
Трутнева с богатейшей 
к у л ьт у р о й  К а р а ч а е в о -
Черкесии - музыкой, на-
ц и о н а л ь н ы м и  т а н ц а м и , 
декоративно-прикладным 
искусством.

На выставке, располо-
женной в фойе Дворца 
спорта, были представлены 
практически все возрож-
денные ремёсла народов 
Карачаево-Черкесии - золо-

тое шитье, плетение цино-
вок, изготовление войлока 
и т.д., а также авторские 
картины, изделия из кожи и 
металла и многие другие та-
лантливые работы, изготов-
ленные искусными масте-
рами многонациональной 
Карачаево-Черкесии.

Окончание  на 2-й стр.

Аул Верхняя Теберда 
в этот октябрьский день 
встретил туманами, что 
стелились у подножия гор, 
расцвеченных теплыми 
осенними красками лесных 
массивов. Правобережье 
реки Теберды, или Старый 
аул, с которого начинается 
его становление, был осно-
ван в 1868 году юнкером 
Ожаем Байчоровым, что 
дало повод к первоначаль-
ному наименованию – Ожа-
евское, хотя и по сей день 
бытует поэтичное - Шам 
Теберди – прекрасная, 
солнечная Теберда. Здесь, 
на пойменных террасах, со-
хранились следы древнего 
орошения…

Как писал в своем на-
учном труде «Карачаевцы 
и балкарцы. Традиционная 
система жизнеобеспечения» 
профессор КЧГУ Кемал Те-
кеев: «Строительство ороси-
тельных каналов в селениях 
Карачая и Балкарии было 
очень трудоемким делом. Не 
располагая техническими 
знаниями, опираясь только 
на народную традицию, гор-
цы строили поистине уди-
вительные ирригационные 
сооружения. Содержались 
каналы всегда в полном 
порядке, и каждую весну 
они очищались от водных 
завалов. За соблюдением 
очередности полива сле-
дил специально выбранный 
водник (суучу), который 
пользовался большим ува-
жением в народе…»

- И усилия наших пред-
ков не канули в Лету - по 
сей день мы пользуемся на 
огородах рукотворными ка-
нальчиками, которые берут 

свое начало с речки Джа-
магат, - рассказал фермер 
Бияслан Долаев. – И это 
впоследствии дало возмож-
ность моим землякам вплот-
ную заняться выращиванием 
капусты, которая требует 
регулярного полива.

Мы стоим в его огороде, 
где на 15 сотках дозревает 
поздний сорт овоща, кото-
рый, кажется, уже с незапа-
мятных времен стал чуть ли 
не национальным продуктом 
верхнетебердинцев. Уборку 
урожая сорта «Юбилей» 
хозяин участка начнет с 
середины октября. Но во 
дворе я уже видела полный 
кузов тракторной тележки с 
белокочанной капустой пре-
красного товарного вида, 
готовой к отправке потре-
бителям. Этот урожай ран-
него сорта Долаев получил 
на другом, арендованном, 
участке площадью в один 

гектар.
Часть собранной капусты 

пойдет на рынки, другая ре-
ализуется на месте. Покупа-
тели приезжают к Бияслану 
и на дом. Словом, каждому 
овощу – свое время. Данный 
сорт, к примеру, созрел уже 
в конце августа.

- И все-таки, Бияслан 
Умарович, с чего нача-
лась «капустная эпопея» в 
Верхней Теберде? Кто был 
первооткрывателем нового 
почина?

- Капусту в нашем ауле 
земляки начали выращивать 
в конце 60-х годов прошлого 
века с легкой руки Мурали 
Чомаева, который первым 
догадался использовать 
ирригационную систему, 
которую сохранили, а потом 
усовершенствовали земля-
ки. И когда Мурали получил 
свой первый урожай бело-
кочанной, старики одобрили 

и благословили его почин. 
Была урегулирована по 
договоренности и подача 
воды на огородах, которая 
осуществляется при помо-
щи шлюза.

…Листаю ведомствен-
ный глянцевый журнал ком-
пании ООО «Бейо Семена 
Ростов», сотрудничающей 
с голландской селекционно-
семеноводческой компани-
ей «Бейо», которая стала 
поставлять первые гибриды 
капусты в 1989 году. Годы 
упорного труда, непре-
рывного обучения сдела-
ли специалистов команды 
«Бейо» высокими профес-
сионалами в своей сфере. 
В ведомственном издании, 
где обобщается опыт лучших 
овощеводов разных регио-
нов России, отметился и мой 
герой Бияслан Долаев из 
Верхней Теберды. Вернее, к 
нему приезжал специалист 
по республикам Северного 
Кавказа Дмитрий Березняк, 
в результате чего вышел 
материал об успехах горца 
в применении семян капусты 
фирмы «Бейо».

В своем интервью Би-
яслан Умарович подробно 
остановился на преиму-
ществах семян «Рамада» 
и «Мегатон», не преминув 
упомянуть: «Мы выращива-
ем капусту на тех участках, 
которые пригодны в нашем 
регионе, используя ручную 
систему полива, созданную 
нашими дедами. Нам с фер-
мером Ахматом Ижаевым, 
с которым мы начинали 
вместе, интересны гибриды 
с 70-90-дневным периодом 
вегетации после высадки 
рассады и устойчивыми к 
растрескиванию кочанами. 
Немаловажен и цвет капу-
сты – белый, который у нас 
успешно реализуется вплоть 
до января».

Окончание на 2-й стр.

Всякому овощу – свое время

на заседании оперштаба обсуждалась текущая 
ситуация по коронавирусу в республике. так, 

по-прежнему фиксируется рост впервые выяв-
ленных случаев заражения коронавирусом. на 

сегодняшний день эта цифра + 81.  общее количе-
ство выявленных случаев заражения COVID-19 в кЧр 
составило 7677. госпитализированы 474 человека. 
среди них есть тяжелые больные, преимущественно 
люди старшего поколения, страдающие хроническими 
заболеваниями. 

Принимаемые меры:
- Ведётся подготовка госпиталя на базе Хабезской ЦРБ 

на 150 мест и госпиталя в северном микрорайоне Черкес-
ске на 205 коек. Госпиталь на базе Черкесской городской 
клинической больницы будет увеличен на 100 койко-мест.

- Проводится ежедневная ревизия запасов лекарств 
и средств индивидуальной защиты. На данный момент 
дефицита нет. 

- С учётом возрастающей нагрузки на амбулаторное 
звено Главой КЧР поручено минздраву оптимизировать 
схемы обслуживания больных по каждому населённому 
пункту. В ближайшее время в районы будут направлены 
17 новых автомашин скорой помощи, выделенные Пра-
вительством РФ.

- Продолжается режим вакцинации против гриппа, чтобы 
не допустить перекрестной вирусной нагрузки.

- Сохранен режим самоизоляции для людей старше 
65 лет.

- Для недопущения роста простудных заболеваний при-
нято решение о досрочном начале отопительного сезона.  
С понедельника начали подключать к теплу социальные 
учреждения, затем - многоквартирные дома.

- Планируется усиление мер контроля за соблюдением 
санитарных норм на предприятиях, в торговой сети. Глава 
КЧР поручил применять дисциплинарные меры в отношении 
системных нарушителей. 

«На сегодняшний день именно масочный режим, по 
словам эпидемиологов, является одним из способов 
защиты от коронавируса. К каждому человеку не при-
ставишь контролера. Здесь важна личная и коллективная 
ответственность», - отметил Рашид Темрезов и призвал 
жителей ответственней относиться к выполнению требо-
ваний Роспотребнадзора.

карачаево-Черкесия представила на онлайн-
площадке выставки «золотая осень – 2020» луч-

шие достижения агропромышленного комплекса.
В частности, представлены инвестиционные про-

екты, такие как ООО «Сады Карачаево-Черкесии», ООО 
«Рея». Представлен также проект по реконструкции пред-
приятия «Кавказ-мясо» - перспективного передового про-
екта Группы компаний «Дамате» по переработке баранины.

Напомним, в период с 7 по 10 октября проходило глав-
ное деловое событие российского АПК – 22-я Российская 
агропромышленная выставка «Золотая осень – 2020», 
приуроченная к празднованию Дня работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленности. В этом 
году мероприятие проходило в онлайн-формате, что по-
зволило расширить его аудиторию и познакомило с клю-
чевыми тенденциями и достижениями агропромышленного 
комплекса максимальное количество человек.

Посетители смогли осмотреть экспозицию выставки на 
специально разработанной интернет-платформе золотаяо-
сень2020.рф, которая представила широкие возможности 
для презентации всем регионам России, производителям 
продукции АПК, сельскохозяйственной техники и обору-
дования, предприятиям химической промышленности и 
другим участникам рынка.

Выставка продемонстрировала лучшие достижения 
агропромышленного комплекса, в том числе в сфе-
ре цифровизации, растениеводства, животноводства, 
сельхозмашиностроения, аграрной науки, обеспечения 
продовольственной безопасности, наращивания экспорт-
ного потенциала. Проведение выставки способствовало 
укреплению межрегиональных экономических связей, 
улучшению делового климата в АПК, технической и тех-
нологической модернизации отрасли. 

пресс-служба главы и правительства кЧр.

«Золотая осень - 2020»

Сотрудники Следствен-
ного управления Следствен-
ного комитета Российской 
Федерации по Карачаево-
Черкесской Республике 
посетили различные насе-
ленные пункты республи-
ки, чтобы, соблюдая меры 
безопасности, провести в 
образовательных учреж-
дениях «Уроки мужества» 
для детей и подростков. 
В г. Карачаевске офицеры 
ведомства провели памят-
ное мероприятие в МБОУ 
КГО «СШ № 3 имени Х.У. 
Богатырева». Особый инте-
рес у слушателей вызвали 
факты о сражениях отрядов  
альпинистов, которые про-
водили длительные боевые 
операции в горах на высотах 
свыше 3000 м.

Э н е р г е т и к и  ф и л и а -
л а  « Р о с с е т и  С е в е р н ы й 
К а в к а з »  -  « К а р а ч а е в о -
Черкесскэнерго» готовят 
к  зиме энергообъекты, 
обеспечивающие электро-
энергией около 30 тысяч 
жителей в 12 высокогорных 
населенных пунктах Зелен-
чукского района. Также эти 
питающие центры отвечают 
за надежность энергоснаб-
жения нескольких десятков 
социально значимых объек-
тов, а также популярных гор-
нолыжных курортов Архыз и 
Романтик. Энергетики Зе-
ленчукских райэлектросетей 
(РЭС) уже отремонтировали 
и провели техобслуживание 
почти 600 км распредели-
тельных сетей 0,4-10 кВ, 100 
трансформаторных пунктов, 
заменены порядка 4 киломе-
тров дефектного провода на 
более надежный и безопас-
ный самонесущий изолиро-
ванный (СИП), установлено 
около 100 новых железобе-
тонных опор. Для улучшения 
качества напряжения в сети 
энергетики также установи-
ли два новых трансформа-
тора в станице Исправной и 
селе Маруха. До конца года 
планируется установка еще 
пяти трансформаторов. А в 
горнолыжном поселке Архыз 
смонтирована новая транс-
форматорная подстанция 
для подключения потреби-

телей и перераспределения 
нагрузки в сети. 

В Карачаево-Черкесии 
проведены профилакти-
ческие мероприятия, на-
правленные на выявле-
ние нарушений правил 
парковки.  В  ходе про -
в е д ё н н ы х  о п е р а т и в н о -
профилактических меро-
приятий, направленных на 
выявление и устранение 
нарушений, связанных с 
оставлением транспортных 
средств на дворовых тер-
риториях многоквартирных 
домов, на тротуарах, вдоль 
наших автомобильных до-
рог, в иных местах общего 
пользования, сотрудниками 
полиции только за два дня 
было составлено 7 адми-
нистративных протоколов. 
Кроме того, полицейскими 
выявлено 8 автомашин, при-
паркованных на дворовых 
территориях.  Владель-
цы транспортных средств 
установлены, им выданы 
предписания об устранении 
нарушений. Проведено 66 
разъяснительных бесед с 
гражданами о недопустимо-
сти оставления на длитель-
ное время автомашин без 
присмотра в местах общего 
пользования.

Министр внутренних дел 
КЧР Александр Мельниченко 
и Уполномоченный по пра-
вам ребёнка в Карачаево-
Черкесии Наталья Бонда-
ренко подписали согла-
шение о сотрудничестве 
между двумя ведомствами. 
Предметом соглашения 
является организация взаи-
модействия по вопросам 
защиты прав и охраняемых 
законом интересов ребенка, 
предупреждение и пре-
сечение правонарушений 
в отношении несовершен-
нолетних и с их участием, 
осуществление обмена 
информацией, представ-
ляющей взаимный интерес, 
проведение мероприятий, 
направленных на повыше-
ние правовой грамотности 
подрастающего поколения. 
Стороны договорились о 
взаимодействии инфор-
мационных, правовых, ка-
дровых и организационных 
ресурсов в планировании 
и реализации совместной 
работы.

карачаево-Черкесия получила высокие оценки 
организации горячего питания для школьников. 

В течение сентября в регионах россии проходил 
мониторинг обеспечения школьников горячим питани-
ем. Вместе с родителями в нем участвовали депутаты 
«единой россии», активисты региональных и местных 
отделений партии, «молодой гвардии», представители 
органов власти и надзорных ведомств. они проверяли 
качество еды, полноту порций, состояние пищебло-
ков, наличие графика питания учащихся и ряд других 
вопросов.

Параллельно с проверками «Единая Россия» органи-
зовала опрос школьников и их родителей по вопросам 
качества школьного питания.

94% опрошенных дали высокие оценки организации 
горячего питания в Карачаево-Черкесской Республике. 
Позитивные отклики получены также в Брянской (97%), 
Новосибирской (96%) областях и в Республике Марий Эл 
(96%), в Чувашской Республике (93,5%), Саратовской об-
ласти (93%), Республике Мордовия (92%), Белгородской 
(91%), Калужской (90,5%), Курской (90,5%), Псковской 
(90%), Воронежской (90%), Ульяновской (90%) областях 
и Удмуртской Республике (90%).

Сельские 
будни
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упор 
на реальный 

 сектор 
экономики

Заместитель Председа-
теля Правительства Рос-
сийской Федерации Юрий 
Трутнев и Глава Карачаево-
Черкесии Рашид Темрезов в 
ходе совещания по вопросам 
социально-экономического 
развития республики, ко-
торое состоялось в Архы-
зе, выделили ключевые 
направления совместной 
слаженной деятельности 
федерального Правитель-
ства и региональных властей 
по повышению уровня жизни 
населения, развитию реаль-
ного сектора экономики и 
инвестиционного потенциа-
ла республики.

Предварительно Юрий 
Трутнев ознакомился с 
горнолыжной и туристской 
инфраструктурой курорта и 
высоко оценил проделанную 
работу по его развитию.

«Посмотрели «Архыз», на 
котором мы сегодня прово-
дим совещание. Это один из 
немногих состоявшихся про-
ектов развития горнолыжно-
го спорта, туризма. Когда я 
говорю «состоявшийся», я 
имею в виду не то, что на 
этом и надо заканчивать 
работу. Это как раз со-
вершенно не так. Я имею в 
виду, что здесь сформиро-
вавшийся поток туристов. Но 
курорт надо развивать»,- от-
метил в рамках совещания 
заместитель председателя 
Правительства РФ Юрий 
Трутнев.

Вместе с тем, молодой, 
но динамично развиваю-
щийся Архыз уже не первый 
год демонстрирует высокие 
показатели по количеству 
приезжающих сюда гостей. 
С начала реализации про-
екта строительства всесе-
зонного курорта «Архыз» 
здесь построено более 25 
километров горнолыжных 
трасс разного уровня и 6 
канатных дорог, установле-
ны система искусственного 
оснежения, зоны питания и 
сервиса. В 2019 году закон-
чилось строительство гор-
нолыжной инфраструктуры 
на северном склоне курорта, 
который позволил продлить 
период катания до мая.

Как отметил Глава КЧР 
в рамках совещания, уже 
в следующем, 2021, году 
планируется ввод в экс-
плуатацию восьми объектов, 
что позволит  увеличить 
количество мест размеще-
ния с 850 до двух тысяч и, 
что немаловажно, позволит 
создать еще около двух со-
тен рабочих мест.

Продолжая тему раз-

вития туристической от-
расли  региона, участни-
ки совещания не прошли 
мимо знаменитого курорта 
Домбай. Речь шла о по-
вышении инвестиционной 
привлекательности объекта 
для создания в Домбае со-
временной качественной 
горнолыжной, гостиничной, 
инженерной, досуговой ту-
ристской инфраструктуры. 
По словам российского 
вице-премьера, перспекти-
вы у Домбая значительные.

Го в о р я  о  с о с т о я н и и 
экономики региона, Юрий 
Трутнев выделил как по-
ложительные показатели, 
такие как: рост индекса 
промышленного производ-
ства и индекса инвестиций 
в основной капитал, так и 
определил основные острые 
вопросы в этой отрасли, тре-
бующие первостепенного 
внимания. Участники сове-
щания сошлись во мнении, 
что в Карачаево-Черкесии 
сегодня  активно строится 
социальная инфраструктура 
и важно сделать упор вла-
стей на развитие реального 

сектора экономики, созда-
ние новых предприятий и 
рабочих мест для населения.

Для достижения, в том 
числе, и этой цели, как отме-
тил вице-премьер РФ  Юрий 
Трутнев, вместе с властями 
Карачаево-Черкесии необ-
ходимо усовершенствовать 
механизм государственной 
поддержки инвесторов в 
республике.

«Надо добиться того, 
чтобы механизмы госу-
дарственной поддержки  
инвестпроектов были сба-
лансированы, позволяли 
привлечь максимальное 
количество людей, которые 
готовы работать, у которых 
есть желание. Чтобы  это 
были не выборочные инве-
стиции, а все-таки равные 
возможности для всех же-
лающих трудиться в этом 

направлении»,- сказал Юрий 
Трутнев.

В свою очередь, Глава 
Карачаево-Черкесии Ра-
шид Темрезов в рамках 
своего доклада – презен-
тации региона проинфор-
мировал вице-премьера о 
реализующихся успешных 
и перспективных инвест-
проектах на территории КЧР. 
В частности, один из них – 
инвестпроект по закладке 
садов интенсивного типа, 
с результатами реализации 
которого Юрий Трутнев смог 
ознакомиться непосред-
ственно на месте.

«Благодаря реализа-
ции государственной про-
граммы «Развитие Северо-
Кавказского федерального 
округа в период до 2025 
года» с 2017 года в респу-
блике начала возрождаться 
культура садоводства, ко-
торая, к сожалению, была 
утрачена в постперестро-
ечный период. Сегодня 
более 500 га садов интен-
сивного типа уже введены 
в эксплуатацию, в том числе 

единственный в современ-
ной России грушевый сад 
площадью 9 га. Отмечу и то, 
что инвестиционный проект 
по закладке садов интенсив-
ного типа дал толчок раз-
витию садоводства в личных 
подсобных хозяйствах»,- от-
метил Рашид Темрезов.

Руководитель субъекта 
также сообщил, что респу-
блика подготовила пред-
ложения по строительству 

фруктохранилища, что по-
зволит реализовывать про-
дукцию в любое время года 
как в Карачаево-Черкесии, 
так и за ее пределами.

Вместе с тем, на респу-
бликанском уровне принята 
государственная программа 
«О развитии садоводства 
в Карачаево-Черкесской 
Республике», которая спо-
собствует вовлечению лич-
ных подсобных хозяйств в 
трудовую деятельность и 
снижению безработицы. На 
сегодняшний день програм-
ма по закладке мини-садов 
интенсивного типа реализу-
ется в четырех муниципаль-
ных районах.

По итогам визита в ООО 
«Сады Карачаево-Черкесии» 
вице-премьер России Юрий 
Трутнев особо отметил 
очень высокие показатели 
рентабельности этого про-
изводства – 40%. Кроме 
того,  ознакомившись с 
проектом по закладке мини-
садов в личных подсобных 
хозяйствах, Юрий Трут-
нев предложил расширить 

круг участников проекта и 
вовлечь наибольшее ко-
личество садоводов в его 
реализацию.

Рашид Темрезов рас-
сказал и о других перспек-
тивных инвестиционных 
проектах, реализуемых в 
сельском хозяйстве, гидро-
энергетике, бальнеологии и 
бальнеотерапии и т.д.

Руководитель региона на 
совещании также обозначил 

вице-премьеру РФ один 
из острых проблемных для 
региона вопросов – обеспе-
чение качественного водо-
снабжения населенных пун-
ктов Карачаево-Черкесии, 
что также характерно и для 
соседних северокавказских 
регионов.

«К сожалению, сегодня 
не все наши села обеспе-
чены качественным беспе-
ребойным водоснабжением. 
И наша первостепенная 
задача  - при поддержке 
Правительства Российской 
Федерации - исправить по-
ложение, и направить на это 
дополнительные ресурсы»,- 
отметил по итогам совеща-
ния Рашид Темрезов в своем 
официальном аккаунте в 
социальной сети Instagram.

По итогам совещания 
вице-премьер поручил Ми-
нистерству экономического 
развития РФ совместно с 
Правительством Карачаево-
Черкесской Республики 
проработать приоритетные 
направления для привлече-
ния инвесторов.

«Надо посмотреть, что 
может быть востребовано 
инвесторами, каким обра-
зом нам их поддержать, что-
бы инвестиционные проекты 
осуществлялись, строились 
новые предприятия, соз-
давались рабочие места. 
Нам надо выработать эти 
приоритеты совместно с 
руководством республики. 
Потому что если Правитель-
ство Российской Федерации 
и руководство Карачаево-
Черкесской Республики 
объединят усилия, если мы 
будем работать в одних и 
тех же намеченных направ-
лениях, уверен, что эффект 
будет намного выше», - ре-
зюмировал Юрий Трутнев.

Гл а в а  К а р а ч а е в о -
Черкесии по итогам ме-
роприятия выразил благо-
дарность вице-премьеру за 
поддержку и нацеленность 
на результат, ориентиро-
ванный, прежде всего, на 
улучшение жизни жителей 
республики.

пресс-служба 
Главы и правительства 

Всякому овощу – 
свое время

Окончание.
Начало на 1-й стр.
Вот так, в тандеме с 

профессиональными селек-
ционерами по науке Бияслан 
Долаев почти четверть века 
занят любимым делом, 
ставшим его призванием. 
По-разному оседают на род-
ной земле люди, в юности 
мечтающие вырваться из 
родных пенатов. Бияслан 
вырос в необычной семье. 
К примеру, его дед, Шо-
гой Идрисович Долаев, до 
войны работал судьей в 
Кисловодске и вращался 
в высших сферах города-
курорта. Но потом его потя-
нуло в родную Теберду, где 
он до последних лет жизни 
возглавлял сельский совет. 
Отец Бияслана, Умар Шо-
гаибович, был прекрасным 
ветеринаром и благодаря 
его неустанному труду сов-
хозные отары и стада ми-
новали вспышки эпидемии 
и мор, а чабаны и скотники 
под бдительным оком тол-
кового специалиста с осо-
бым вниманием ухаживали 
за скотиной. Детям своим 
Умар Долаев дал хорошее 
образование: дочь Эльзара 
окончила Ленинградский 
мединститут им. Павлова, 
другая дочь, Индира, и сын 
Бияслан – физмат КЧГПИ.

Получив диплом, Бияс-
лан ушел служить в армию, 
а когда вернулся домой в 
середине лихих 90-х, устро-
иться на работу по специ-
альности было довольно 
проблематично, и потом, 
какой достаток в те годы был 
бы с нищей учительской зар-
платы? А кругом на огородах 
росла капуста – земляки, 
уже войдя во вкус, вплотную 
были заняты выращиванием 
этой культуры. И, похоже, 
результатом затраченного 
труда были довольны - в 
семьях появился личный 
транспорт, сельхозтехника, 
строились новые дома. И 
Бияслан с другом Ахматом 
Ижаевым, тоже выпускни-
ком физмата пединститута, 
последовали примеру зем-
ляков. По мере изучения 
технологии выращивания 
капусты приходило понима-
ние, что семена, даже самые 
лучшие в мире, – это лишь 
небольшой элемент в науке 

возделывания капусты, 
которая состоит из многих 
этапов – это и подготовка 
рассады, где главный пока-
затель качества – развитая 
жизнеспособная корневая 
система, и норма полива, 
и  выбор удобрений,  и, 
разумеется, прополка.

Из органических удобре-
ний Бияслан больше пред-
почитает овечий помет, ко-
торый нынче высоко ценится 
и его приходится покупать, 
поскольку большой отары 
у него нет. К тому же, как 
объяснил мастер-овощевод, 
почва у них в ауле везде раз-
ная, как это обычно бывает в 
гористой местности – где-то 
припек, а где-то тенисто, 
где-то земля песчаная, а 
где-то глинистая. Но труд 
всегда окупится сторицей, 
если молодые растения с 
учетом всех этих нюансов 
получили мощный старт. А 
поскольку проблема с вре-
дителями урожая была всег-
да, необходимо постоянно 
проводить мониторинги 
точного определения сроков 
обработки…

Бияслан Долаев полу-
чает в сезон до 200 тонн 
капусты, при этом ставку 
делает на поздние сорта.

У Бияслана прекрасная 
семья, которая всегда была 
ему опорой.

С супругой Светланой 
они вырастили двоих детей. 
Дочь Зухра, окончившая 
Верхнетебердинскую школу 
с золотой медалью, выбрала 
для поступления Первый 
Санкт-Петербургский меду-
ниверситет им. Павлова, как 
когда-то ее тетя Эльзара, 
хирург Усть-Джегутинской 
районной больницы. Но 
поступление отложила до 
следующего года в связи с 
пандемией. И я уверена – у 
этой целеустремленной де-
вушки все получится.

Сын Магомет только 
что отслужил в армии и 
помогает отцу. С выбором 
жизненного пути он еще 
не определился, но работа 
в поле, переданное отцом 
трепетное отношение к 
родной земле во многом 
повлияют на его выбор...

людмила осаДЧаЯ.
Фото автора.

На прямой линии - 
Глава республики

Мы продолжаем рассказывать о проблемах, с ко-
торыми сталкиваются жители Карачаево-Черкесии, 
и о путях их решения. Напомним, что любая жалоба 
или жизненно важная просьба, попавшая на личный 
Instagram-аккаунт главы региона Рашида Темрезова, не 
остается без внимания. 

По просьбе родителей учеников средней шко-
лы №2 г. Усть-Джегуты администрацией района (@
udmunicipa) будет запущен второй рейс школьно-
г о  а в т о б у с а  д л я  у ч е н и к о в  5 - 1 1  к л а с с о в .   
 Теперь  он будет совершать два утренних рейса: первый 
- 7:00 - 7:30; второй - 7:30 - 7:50.

*   *   *
В связи с обращением жителей в соцсетях на аккаунт 

Главы КЧР Рашида Темрезова о задержках выплат в Центре 
занятости населения Прикубанского района Управление 
государственной службы занятости населения Карачаево-
Черкесской Республики поясняет, что кредиторская задолжен-
ность по пособиям в этом районе закрыта по 25 сентября 
этого года. В течение нескольких дней средства поступят 
на счета граждан, которым положены выплаты. При воз-
никновении вопросов следует обращаться на горячую линию 
Управления государственной службы занятости населения 
КЧР: +7 (878 2) 26-54-82.

*   *   *
Администрация села Уруп и руководство района от-

кликнулись на обращение в соцсети о свалке мусора около 
детского сада «Солнышко». Мусор был убран в тот же день.

После обращения в соцсетях родителей учеников второй 
школы г. Теберды им. М.И. Халилова с просьбой обеспе-
чить подвоз детей в школу руководством Карачаевского 
городского округа предприняты меры. Школьный автобус 
начнёт совершать рейсы в течение десяти рабочих дней.

*   *   *
К Главе КЧР Рашиду Темрезову в социальных сетях 

обратились жители домов 49 и 51 по ул. Ленина в г. Ка-
рачаевске. Они сообщили, что уже долгое время остаются 
без горячей воды из-за того, что вышел из строя бойлер. 
Службы ЖКХ Карачаевска и управляющая компания произ-
вели ремонт бойлера. Жители этих домов уже пользуются 
горячей водой.

*   *   *
На обращение по поводу скопления мусора в общежитии 

КЧГУ последовал ответ: «Дорогие друзья, в общежитии КЧГУ 
идет капитальный ремонт. А как всем известно, ремонта 
без мусора не бывает. Ремонтируются не один-два блока, а 
целые этажи. Весь строительный и бытовой мусор выносится 
и собирается на заднем дворе. Объем строительных работ 
значительный, и буквально за несколько дней мусор опять 
скапливается. Просим всех жильцов общежития отнестись 
с пониманием. По поручению Главы Карачаево-Черкесии 
Рашида Темрезова весь скопившийся мусор вывезут се-
годня же!»

подготовила светлана килБа.

недавно роскачество 
провело очередное ве-
ерное исследование ма-
ринованных огурцов в 
банках, и подтвердилось, 
что в восьми из десяти 
случаев в банке - овощи, 
выращенные в индии. 
Внушительную долю так-
же составила лжероссий-
ская продукция, перефа-
сованная из азиатского 
сырья. и хотя цена такой 
продукции ниже, а вид 
приличней, не все так про-
сто с пупырчатыми «за-
сланцами» из-за рубежа.

 Доказанный факт: поку-
пая в магазине обычную бан-
ку с огурцами, вы зачастую 
становитесь невольным по-
требителем южноазиатской 
овощной культуры. Сегодня 
на российском рынке доля 
индийских и вьетнамских 
огурцов доходит до 85%, 
и никакие экономические 
кризисы и скачки доллара на 
это не влияют. В чем секрет, 
спросите вы, а вот сейчас и 
разберемся.

 В Индии «огуречный» 
сезон длится почти весь год 
за исключением мая и авгу-
ста. Климатические условия 
позволяют собирать по 3–4 
урожая в год. И хотя процесс 
выращивания и сбора огур-
цов достаточно трудоемкий, 
решить проблему помогают 
большая численность и 
низкая стоимость рабочей 
силы в стране. В работе на 
фабриках часто используют 
даже несовершеннолетних, 
что позволяет с раннего утра 
тщательно просматривать 
огуречные грядки и соби-
рать овощи длиной до 6 см.

 В отличие от стран За-
пада в Индии заготовка 
огурцов происходит без 
изысков. Никаких тебе пере-
довых технологий, никакой 
автоматизации. После сбо-
ра и тщательной калибровки 
огурцы моют, и небольшая 
их часть идет на фасовку в 
банки. Это более качествен-
ная продукция, но ее по-
ставки в Россию не слишком 
велики. А вот другая часть 

сырья прямиком с транс-
портной ленты попадает в 
большие пластиковые боч-
ки, где сразу же заливается 
глубоким уксусным раство-
ром и пару недель марину-
ется, а потом отправляется 
для дальнейшей расфасовки 
на экспорт.

 Интересно, что сама 
Индия собственные мари-
нованные и соленые огурцы 
практически не потребляет, 

все они идут во вне и в 
первую очередь – к нам. 
Справедливости ради надо 
отметить, что страны За-
пада здесь тоже не стоят 
в стороне: США и Канада, 
Франция и Германия также 
«подсели» на индийские 
огурцы, как и мы.

 Забитые под завязку 
бочки с огурцами попадают 
в Россию самым разным 
транспортом. Обычно такое 
путешествие длится боль-
ше месяца, за это время 
маринованные овощи пере-
секают три климатических 
(от субэкваториального до 
умеренного) и 3–4 часовых 
пояса. Чтобы продукция не 
испортилась, ее держат в 
концентрированной уксус-
ной кислоте, которая предо-
храняет огурцы на всем пути 
следования через половину 

земного шара, но при этом 
делает их невозможными 
для употребления сразу по 
прибытию.

 Избавиться от кислого 
вкуса помогает обычная 
вода, в которой российские 
фасовщики вымачивают 
огурцы пару дней или про-
сто хорошо их промывают 
проточной водой. В любом 
случае огурец, состоящий 
как известно на 95% из 

воды, теряет все свои не-
многочисленные полезные 
вещества, а заодно и цвет, 
превращаясь в мягкий бе-
лесый предмет совершенно 
нетоварного вида. Сле-
дующим этапом происходит 
реанимация пупырчатых 
страдальцев с помощью 
красителей (бывает - хими-
ческих) и хлорида кальция. 
Первые возвращают огур-
цам привычную окраску, 
вторые делают его твердым 
и хрустящим. О здоровом 
натуральном питании, как вы 
понимаете, речь уже не идет. 
Далее огурцы заливают уже 
привычным маринадом со 
специями, лепят на банку 
яркую этикетку и вперед – к 
покупателю!

 Кстати, по свидетель-
ству Роскачества, лишь не-
большая часть российских 

производителей, марки-
руя продукцию, указывает 
ее «индийское» проис-
хождение, чаще выдают 
ее за сделанную в России. 
Удобная практика: досто-
верно выяснить географию 
огурца невозможно даже 
с помощью лабораторных 
исследований, зато мими-
крия «под отечественное» 
повышает уровень продаж. 

 Раскрыть коварный об-
ман можно лишь по некото-
рым косвенным признакам: 
если длина овоща не пре-
вышает 4-6 см, то перед 
вами однозначно индийский 
гость. В России практически 
не собирают огурцы такого 
размера, это сложно сде-
лать даже с технологической 

точки зрения, ведь посадку 
и сбор огурцов невозможно 
автоматизировать. Поможет 
сбросить маску и дата про-
изводства, поскольку про-
мышленный сбор огурцов 
в нашей стране ограничен 
периодом с середины июня 
максимум до сентября. Все, 
произведенное в другие 
сроки, скорее всего, не 
отечественный продукт.

 Почему же наш отече-
ственный огурец не домини-
рует на российском рынке, 
позволяя малополезным 
самозванцам теснить его 
с законного места? Ведь в 
России маринованный огу-
рец – народный любимец, 
непременный участник всех 
застолий и ингредиент мно-
гих популярных у россиян 
блюд. Оказывается, зеле-
ный российский овощ нахо-

дится в довольно бедствен-
ном положении, пробиваясь 
к пищевому Олимпу, хотя 
производственная цепочка 
изготовления российского 
огурца намного короче и 
честней индийской, да и по 
вкусу он лучше индийского 
собрата. За что, собственно, 
потребитель и платит свои 
деньги.

 Тем не менее выбрать 
действительно качествен-
ный российский продукт 
не так-то просто. Веерные 
исследования Роскачества 
проводились в 2018 и 2020 
годах среди 49 торговых 
марок и показали, что со-
временный российский 
рынок маринованных огур-
цов пока еще достаточно 
проблемный, особенно в 
части маркировки товара 
(с результатами исследо-
ваний можно ознакомиться 
на портале Роскачества). 
Многие производители 
скрывали использование 
сахарозаменителей, указы-
вали неверное количество 
и размер огурцов в банке, 
а также декларировали со-
ответствие своей продукции 
требованиям ГОСТа, что не 
соответствовало действи-
тельности. Но все же и в  
Ставропольском, и в Крас-
нодарском краях были вы-
явлены свои, отечественные 
производители с товаром 
«на пять звезд» — с нату-
ральным вкусом и хрустом, 
полезными веществами и 
витаминами, что вызывает 
не только законную гордость 
«за державу», но и вопрос 
«в лоб» к остальным – а вам 
слабо, господа?

подготовила
 лариса николаеВа.

Страсти-ужасти
пупырчатые В Карачаево-Черкесском 

филиале РусГидро завер-
шаются работы по подго-
товке гидроэлектростанций 
и других объектов к осенне-
зимнему периоду (ОЗП). В 
настоящее время индекс 
их готовности, рассчиты-
ваемый согласно методике 
Минэнерго России, достиг 
максимального значения, 
равного 1.

В рамках подготовки к 
ОЗП гидроэнергетики сво-
евременно и качественно 
провели ремонтную кам-
панию, направив на это 
более 19 млн рублей. Был 
выполнен текущий ремонт 
первого, третьего, чет-
вертого гидроагрегатов и 
силовых трансформаторов 
Т-1, Т-3, АТ-1, ремонт за-
твора шугосброса на двух 
гидроузлах – на реке Аксаут 
и на реке Марухе, ремонт 
затвора №1 на входном ого-
ловке дюкера через балку 
Кубыш. Кроме того, были 
отремонтированы поме-
щения в здании выходного 
оголовка дюкера через реку 
Кардоник и кровля на зда-
нии КПП станционного узла.

До конца года предстоит 
также выполнить ремонт 
второго гидроагрегата и 
работы по антикоррозийной 
защите левой нитки дюкера 
через реку Кардоник.

При подготовке к зиме 
гидроэнергетики провери-
ли готовность основного 
электротехнического и ги-
дромеханического обору-
дования, зданий и соору-
жений, обеспеченность 
персонала спецодеждой 
и всем необходимым для 
работы при минусовых 
температурах. Сотрудники 
филиала прошли обучение 
и тренировки на случай 
возникновения нештатных 
ситуаций. Все работы и 
мероприятия проводятся 
со строгим соблюдением 
мер по защите персонала от 
коронавирусной инфекции. 

«Подготовка к осенне-
зимнему периоду осущест-
вляется согласно утверж-
денной программе и строго 
в установленные сроки. Это 
необходимо, чтобы обе-
спечить безаварийную и 
надежную работу станции в 
холодное время года, когда 
нагрузки на энергосистему 
увеличиваются», -  рас-
сказал заместитель глав-
ного инженера Карачаево-
Черкесского филиала Ми-
хаил Касаев. 

и.мЯГкоВа,
специалист по связям 

        с общественностью 
филиала пао 

«русГидро»-«карачаево-
Черкесский филиал».

ГотоВНость 
Номер одиН
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Объявление О приеме 
предлОжений в сОстав 

территОриальных 
избирательных кОмиссий 

гОрОдОв и райОнОв 
карачаевО-черкесскОй 

республики 2020-2025 гОдОв
руководствуясь пунктом 6 статьи 26 

Федерального закона от 12 июня 2002 
года №67-Фз «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан российской Федера-
ции» избирательная комиссия карачаево-
черкесской республики объявляет прием 
предложений по кандидатурам для на-
значения членов с правом решающего 
голоса территориальной избирательной 
комиссии по городу черкесску, терри-
ториальной избирательной комиссии по 
городу карачаевску, территориальной 
избирательной комиссии по абазинскому 
району, территориальной избирательной 
комиссии по адыге-хабльскому району, 
территориальной избирательной комиссии 
по зеленчукскому району, территориальной 
избирательной комиссии по карачаевскому 
району, территориальной избирательной 
комиссии по малокарачаевскому району, 
территориальной избирательной комиссии 
по прикубанскому району, территориальной 
избирательной комиссии по урупскому 
району, территориальной избирательной 
комиссии по усть-джегутинскому району, 
территориальной избирательной комиссии 
по хабезскому району.

прием документов осуществляется в 
течение 30 дней со дня опубликования 
объявления по адресу: кчр, г.черкесск, 
ул.красноармейская, 54.

перечень документов, представляемых 
кандидатами на назначение в состав ука-
занных территориальных избирательных 
комиссий городов и районов карачаево-
черкесской республики:

1. копия паспорта гражданина рФ, 
претендующего на включение в состав 
территориальной избирательной комиссии 
города и района карачаево-черкесской 
республики с правом решающего голоса;

2. копия документа, подтверждающе-
го наличие образования;

3. копия трудовой книжки, либо 
справка с основного места работы, под-
тверждающие место работы или службы;

4. две фотографии 3х4;
5. анкета «краткие сведения о кан-

дидате в члены территориальной избира-
тельной комиссии»;

6. Форма письменного согласия 
гражданина российской Федерации на 
его назначение в состав территориальной 
избирательной комиссии города и райо-
на карачаево-черкесской республики с 
правом решающего голоса;

7. выписка из протокола политиче-
ской партии, протокола представительного 
органа муниципального образования, со-
брания избирателей по месту жительства, 
работы, службы, учебы, территориальной 
избирательной комиссии предыдущего 
состава о предложении кандидата в состав 
территориальной избирательной комиссии.

Образцы документов размещены на 
сайте избирательной комиссии карачаево-
черкесской республики www.karachaev-
cherkess.izbirkom.ru

Избирательная комиссия 
карачаево-Черкесской Республики.

О с в о б о ж д е н и е  т е р -
р и т о р и и  с о в р е м е н н о й 
карачаево-черкесии в ян-
варе 1943 г. способствовало 
массовому взрыву патрио-
тизма и воодушевления 
наших земляков. уже через 
несколько дней стали выхо-
дить газеты, а вскоре на их 
страницах стали появляться 
письма с фронта.

дважды были опубли-
кованы в 1943 г. письма 
гвардии лейтенанта ахмата 
батчаева,  ушедшего на 
войну из с. сары-тюз. вто-
рое из них вышло в свет в 
конце сентября 1943 г. в нем 
он писал: «сейчас у меня 
только одно стремление – 
это добиться победы над 
гитлеровскими собаками и 
как можно скорее вернуться 
в свой родной аул.

статьи в газете «красный 
карачай» иллюстрируют 
огромный энтузиазм насе-
ления учкуланского райо-
на, которое своей работой 
завоевало переходящее 
красное знамя обкома вкп 
(б) и облсовета депутатов 
трудящихся (постановление 
напечатано в газете за 30 
июля с.г.). воодушевленные 
этими известиями с родного 
района, мы совершаем чуде-
са на фронте. немало при-
шлось пережить карачаю от 
гитлеровских извергов. я 
здесь собственными глаза-
ми вижу, какие чудовищные 
злодеяния творят подлые 
враги. Они дотла сжигают 
города и села, жителей – 
наших братьев и сестер 
зверски уничтожают, а уце-
левших угоняют в немецкое 
рабство. что переживают 
села, временно попавшие 
под кровавое иго гитлеров-
цев, – описать трудно. но 
час расплаты придет скоро. 
мы ничего им не забудем и 
не простим. смерть гитле-
ровским мерзавцам!» 

Отважный офицер а. 
батчаев погиб в период на-
ступления красной армии 
в 1945 г. (по некоторым 

данным, под кёнигсбергом). 
мужественно сражался 

на фронтах великой Отече-
ственной и уроженец а. 
бесленей нух патов. вот как 
он описал в своем письме 
один из боевых эпизодов: 
«вечером был получен при-
каз начать наступление. 
служил я наводчиком в под-
разделении, на вооружении 
которого были противо-
танковые ружья. со своим 
помощником я находился 
в правом фланге, получив 
приказ прикрывать насту-
пающих конногвардейцев. 

началась атака, она была 
стремительной, всесокру-
шающей, и враг, оставив 
для прикрытия свои танки, 
начал отступать.

умело приспосаблива-
ясь к местности, я открыл 
огонь по вражеским танкам. 
с первого же выстрела из 
противотанкового ружья 
немецкий танк загорелся. 
из него выскочили «пас-
сажиры». всех троих мой 
помощник уложил короткой 
очередью из автомата. та-
ким же образом мы подбили 
второй танк. 

уцелевший танк подошел 
к подбитому, имея, очевид-
но, намерение взять его на 
буксир. грянули выстрелы 
из птр, и танк загорелся. 
Экипаж был уничтожен моим 
помощником из автомата. 
лишившись танкового при-
крытия, фрицы пустились 
наутек. 

командование предста-
вило меня к награждению 
орденом славы III степени».

спустя полгода, как сви-
детельствуют документы, н. 
патов был удостоен этой 
высокой награды. 

безмерно приятно было 
получать родным и близким 
и письма от командиров 
части, которые рассказы-
вали о славных подвигах 
бойцов и благодарили за их 
воспитание. Одно из таких 
писем посвящено гвар-
дии сержанту, командиру 

зенитно-пулеметной точки 
при 30-й стрелковой диви-
зии умару байрамукову из а. 
хурзук. в нем сообщалось: 
«умар уничтожил четыре 
вражеских самолета и ис-
требил до роты немецкой 
пехоты. за боевые заслуги 
умар награжден орденом 
Отечественной войны II 
степени. умар байрамуков – 
верный сын партии ленина-
сталина, секретарь партий-
ного бюро в своей части, 
замечательный партийный 
руководитель, воспитатель 
армейских большевиков. 
часть эта – четырежды ор-

деноносная». 
к осени 1944 г. за муже-

ство и героизм в сражениях 
с фашистами боевых наград 
был удостоен и гвардии 
лейтенант абдул-кадир 
тлекеев из аула икон-халк. 
Обращаясь со страниц об-
ластной печати, он писал: 
«дорогие земляки! своими 
глазами я видел, сколько 
горя принесли немецкие 
захватчики нашей черкесии 
в дни оккупации. я был в 
родном ауле икон-халк по-
сле ранения на фронте, а 
потом, вылечившись, снова 
ушел освобождать родину от 
фашистских зверей.

…в боях за свободу и не-
зависимость родной страны 
прошел я украину, бело-
руссию, часть польши, был 
в литве, а теперь пишу это 
письмо с вражьей земли – из 
восточной пруссии... здесь 
я сражаюсь за то, чтобы спо-
койно работала, счастливо 
жила наша родина, чтобы 
наши земляки в своем ауле 
икон-халк твердо знали: ни-
когда больше не осквернит 
русской земли фашистский 
зверь.

клянусь вам, земляки, 
что я честно выполню долг 
перед родиной, приказ ве-
ликого сталина. призываю 

вас к самоотверженной 
работе на полях, к своев-
ременному выполнению 
всех сельскохозяйственных 
работ, к еще более активной 
помощи фронту и родине».

р а з в е д ч и к о м -
наблюдателем зенитного 
артиллерийского полка был 
на фронте заудин кячев из 
а. Эльбурган, не раз отме-
ченный за отвагу в боях. его 
письмо, опубликованное в 
начале ноября 1944 г., про-
никнуто любовью к родине и 
уверенностью в скорой по-
беде: «более трех лет тому 
назад выехал я на фронт. 

мои земляки, жители аула 
Эльбурган, дали наказ – 
быть дисциплинированным 
бойцом, врага бить бес-
пощадно.

ваш наказ, дорогие зем-
ляки, я честно выполняю. 
за боевые заслуги дважды 
получил благодарность вер-
ховного главнокомандую-
щего маршала советского 
союза товарища сталина. 
От предгорий кавказа со 
своей частью я прошел путь 
до стен варшавы. скоро мы 
доберемся до фашистской 
берлоги и уничтожим гит-
леровскую гадину.

меня интересует, как мои 
земляки – абазинцы (так 
в документе – Ш.б.) – вы-
полняют свой долг перед 
родиной. пишите мне о 
своих делах». 

в конце 1944 г. было 
опубликовано и письмо 
конников-доваторцев (ани-
скин, рязанцев, резвый, 
черников, немченко, коня-
хин, белоусов), воевавших 
на 1-м белорусском фрон-
те. в своем обращении к 
землякам они сообщали: 
«в декабре 1941 г. мы пош-
ли добровольцами в ряды 
красной армии в группу 
героя советского союза 
доватора нести почетную 

вахту.
 вот уже три года, как мы 

находимся в рядах тех, кто 
ведет беспощадную борьбу 
с немецко-фашистскими 
захватчиками. за это время 
наша кавалерийская часть 
прошла много тысяч киломе-
тров. просим передать бое-
вой привет нашим землякам 
– трудящимся черкесской 
области. мы призываем 
рабочих, колхозников и ин-
теллигенцию области еще 
самоотверженнее трудить-
ся, помогать доблестной 
красной армии добить врага 
в его собственной берлоге. 

до скорого свидания с 
полной победой!» 

но приходили и письма, 
сообщавшие о героиче-
ской гибели воинов в боях 
за родину. получили пе-
чальную весть и родители 
летчика ивана белоусова, 
павшего смертью храбрых 
при освобождении польши. 
подписанное офицерами 
авиаполка, оно проникнуто 
печалью и гордостью за 
отважного товарища: «мы, 
друзья вани, с прискорбием 
извещаем вас, что ваш сын 
белоусов иван василье-
вич погиб при исполнении 
служебных обязанностей в 
воздушном бою. погиб как 
герой, до конца жизни пре-
данный родине. нужно было 
выполнить задачу – не допу-
стить самолеты противника 
на нашу территорию. выпол-
няя эту задачу, т. белоусов 
смело принял бой и дрался 
как герой. 

его героизм и отвагу 
родина и мы, его друзья, 
никогда не забудем. тяжела 
утрата. вместе с вами мы 
переживаем потерю боевого 
друга. нас сплотила война, 
и ваня белоусов был дорог 
для каждого из нас. дорого 
заплатят фашисты за смерть 
вашего сына и нашего бое-
вого товарища».

75 лет прошло с того 
момента, как залпы са-
лютов возвестили о по-
беде советского народа 
в великой Отечественной 
войне. и будем надеяться, 
что потомки победителей 
никогда не забудут о той 
цене, которую пришлось 
заплатить за нее. а письма 
с фронта, будучи самым 
искренним свидетельством 
того времени, должны на-
всегда остаться связующей 
нитью с нашими предками, 
не жалевшими жизни ради 
свободы родины. 

однИм из главных символов Великой отечествен-
ной войны 1941-1945 гг., как известно, стали 

фронтовые письма. Сложенные треугольником, не 
имевшие конвертов, они в то время были главной 
связующей нитью между бойцами, сражающимися на 
фронтах, и их родными, которые за тысячи километров 
ежедневно ждали весточек с фронта. Свидетельства 
мужества и стойкости советских воинов, эти письма и 
сегодня являются бесценным документом, хранящим 
память о войне. 

В те тяжелые годы письма были не только пред-
метом семейной гордости. Их зачастую печатали в 
местных газетах, вдохновляя, тем самым, земляков 
на новые подвиги на фронте и в тылу. Публиковались 
такие письма и в газетах, выходивших на территории 
нашей республики, - «красный карачай» и «красная 
Черкесия». Их мы и представим в подборке из под-
шивок за 1943-1945 гг., хранящихся в республикан-
ском архиве.

как жалко и больно, 
когда из жизни уходят 
замечательные люди. И 
так хочется, чтобы па-
мять о них сохранилась 
надолго. Уверена, заслу-
женного учителя России 
и Северной осетии–ала-
нии, отличника народного 
просвещения нину нико-
лаевну Брегулу–Чехову 
будут долго и с теплом 
вспоминать очень многие. 
около шестидесяти лет 
она проработала в школе. 
И не счесть, сколько уче-
ников за эти годы прошло 
через ее руки и сердце...

нина николаевна росла 
в кубанском ущелье, на ху-
торе каракент, недалеко от 
села коста хетагурова. Отец 
нины николаевны не помнил 
своих родителей, он не знал, 
кто они были по националь-
ности, как он оказался в 
немецкой колонии в грузии. 
именно там мальчику дали 
фамилию брегула, отдали 
на воспитание в грузинскую 
семью. мальчик-сирота 
помогал поливать вино-
градники. но как-то мимо 
проезжал офицер царской 
армии осетин александр 
тлатов. мальчишка очень 
понравился ему, и он за-
брал сироту с собой. так 
в семье тлатовых в селе 
георгиевско-Осетинское 
появился сын николай. 

тлатовы дали ему свою 
фамилию, учили его об-
ращаться с лошадьми. но 
после революции тлато-
вых раскулачили, и юноша 
снова взял свою фамилию 
брегула. Он женился на осе-
тинской девушке, работал 
начальником почты. Одно-
сельчане его очень уважали 
за порядочность, почтитель-
ное отношение к старшим. 
когда он въезжал в село, то 
спешивался и шел рядом с 
лошадью, останавливаясь и 
здороваясь со встречными. 

в его семье было уже 
четыре девочки, когда нача-
лась война. вскоре брегулу 
как немца вместе с семьей 
отправили в сибирь на 
поселение. жена с деть-
ми могла не ехать, но она 
решила: «где он, там и мы 
– его семья». Они оставили 
на кавказе свой дом, была 
прервана связь с родными и 
близкими на долгих 13 лет. 
вся семья оказалась в том-
ской области. старшей из 
дочерей, нине, тогда было 
неполных 13 лет – самый 
ранимый возраст, когда тя-
жело переносятся не только 
материальные, но и мораль-
ные тяготы: долгий путь к 
месту ссылки в «телячьих» 
вагонах без еды, воды, под 
бомбежками.

привезли их в село асино 
томской области. поселили 
в клубе. перезимовали. 
местное население отно-
силось к ним доброжела-
тельно, соседи, такие же по-
селенцы, как они, помогали 
чем могли...

как бы ни было тяжело 
на чужбине, тем не менее 
нина хорошо училась в 
школе, а затем поступила 
в томский университет, ко-
торый окончила с отличием. 
как вспоминала она позже, 
годы ссылки определили 
ее судьбу, воспитали в ней 
многие качества: смелость, 
упорство, правдивость, веру 
в справедливость.

в 1949 году скончался 
отец нины, умерла сестра. 
матери с тремя детьми жить 
было очень тяжело, и она 
все чаще думала о возвра-
щении на кавказ. и хотя уже 
не было в живых николая 

брегулы, спецпереселенцы 
не могли отправиться домой 
без особого разрешения. 
только в 1954 году семье 
разрешили вернуться. 

после возвращения на 
кавказ нина николаевна 
стала учителем биологии в 
коста-хетагуровской школе, 
где проработала около 60 (!) 
лет. в 1961 году она стала 
директором школы. 

 нина николаевна была 
предана своей работе до 
фанатизма. Школа стала для 
нее вторым домом. нина ни-
колаевна была известна во 
всей карачаево-черкесии 
своим высоким профес-
сионализмом, трудолюби-
ем. творческая энергия, 
порядочность, доброже-
лательное отношение к 
людям были основными ее 
чертами.

нина николаевна была 
учителем учителей, с кото-
рыми она работала, много 
внимания уделяла молодым 
учителям, старалась научить 
их работать так, чтобы те 
добивались лучших резуль-
татов, поощряла за малей-
ший успех. говорю это со 
знанием дела, поскольку я 
и сама начинала свою учи-
тельскую работу под при-
стальным вниманием нины 
николаевны. 

 к ней приходили за со-
ветом по любому вопросу, 
и всегда для каждого она 
находила нужные слова. 
активный участник област-
ных, районных собраний 
разных уровней, она щедро 
делилась с коллегами своим 
педагогическим опытом, с 
гордостью рассказывала 
об успехах своих учителей 
и учащихся.

ее активная жизненная 
позиция, любовь к детям, 
гордость за их успехи по-
ражали всех, кто ее знал.

нина николаевна была 
о р г а н и з а т о р о м  п е р в о й 
школьной ученической бри-
гады в районе, первого 
школьного музея, спор-
тивного зала, который был 
построен учащимися и их 
родителями.

за многие годы свое-
го педагогического труда 
нина николаевна выпусти-
ла несколько поколений 
односельчан. Она не только 
провожала этих мальчиков и 
девочек во взрослую жизнь, 
но и внимательно следила 
за судьбой каждого из них. 
и очень гордилась, когда 
ее выпускники поступали в 
высшие учебные заведения, 
оканчивали их с красными 
дипломами. часто бывало и 
так, что, оставив семью (а у 
нины николаевны было пять 
детей!), она сопровождала 
выпускников, решивших 
поступать в учебные заве-
дения северной Осетии, и 
возвращалась в село только 
тогда, когда они станови-
лись студентами. и никто 
из этих ребят никогда ни в 
чем не подвел свою школу, 
ее директора. все старались 
учиться хорошо. 

нина николаевна была 
строгим и душевным ру-
ководителем, выше всего 

ценила в человеке честность 
и порядочность. чувство 
ответственности за вве-
ренный ей школьный кол-
лектив было для нее самым 
главным. десятки лет она 
добивалась строительства 
новой школы в селе. до-
билась. новая трехэтажная 
школа была построена в 
1982 году. почти сорок лет 
она стоит в центре села 
и принимает каждый день 
своих учеников.

вот что о ней говорят 
ученики и учителя школы:

михаил баскаев, выпуск-
ник 1967 года:

«нина николаевна была 
для нас огромным авторите-
том. ее преданность своему 
делу, честность, готовность 
помочь всем, кто в этой 
помощи нуждался, – все 
это было присуще ей. Она 
добивалась от нас на своих 
уроках полного понимания 
материала, показывала нам 
образцы трудолюбия: будь 
это животноводческая фер-
ма или поля ученической 
бригады. мы учились у нее 
самому главному в жизни – 
ответственности, упорству в 
достижении поставленной 
цели. Она много сделала в 
становлении меня как лич-
ности».

Юлия нартикова, учитель 
родного языка и литера-
туры:

«я в село им. коста хета-
гурова приехала из север-
ной Осетии после окончания 
педучилища. мне было 
двадцать лет. незнакомые 
люди, незнакомые места. 
пришла в школу устраи-
ваться на работу учителем 
начальных классов и встре-
тила удивительного челове-
ка – директора школы нину 
николаевну брегулу, очень 
чуткого, внимательного, 
всеми уважаемого руково-
дителя. Она для меня стала 
самым близким человеком в 
моей жизни. я часто к ней 
обращалась и по работе, и 
по личным жизненным во-
просам. всегда поступала 
так, как она советовала, о 
чем никогда не пожалела. 
Очень жаль, что ее уже нет 
с нами».

жанна тавгазова, вы-
пускница 1968 года:

«для меня нина никола-
евна была и есть добрый, 
благородный,  честный, 
справедливый человек. 
Она внушала нам, что мы 
достигнем многого, верила 
в нас, радовалась нашим 
успехам. нина николаевна 
поддерживала меня в самое 
трудное для меня время. 
Относилась ко мне с мате-
ринской любовью». 

Эвелина бирагова, уче-
ница10 класса:

«я не училась у нины 
николаевны, не сидела у 
нее на уроках, но я много 
слышала о ней от дедушки, 
бабушки и от отца. все ее 
знали, уважали, ценили. Она 
была директором нашей 
школы больше пятидесяти 
лет. все население нашего 
села училось у нее и пом-
нит ее».

нина николаевна оста-
вила после себя добрую 
память, долгий, чистый не-
зримый след, о котором пи-
сал в своем стихотворении 
«след» леонид мартынов: 

скажи: 
какой ты след оставишь? 
след, 
чтобы вытерли паркет 
и посмотрели 
косо вслед, 
или 
незримый прочный след
в чужой душе 
на много лет?

 г. ВоРоноВа. 
 с. коста Хетагурова. 

Память

- В основном женский 
парфюм - а речь сейчас 
идёт о нём - включает в себя 
духи, парфюмерную воду, 
туалетную воду и одеколон.

духи - это высокая мода 
в мире парфюмерии. Они 
имеют насыщенный и стой-
кий аромат с яркими нотами 
шлейфа. наносят духи очень 
дозированно - буквально по 
1 капле на двух-трёх точках 
пульсации на затылке, в лож-
бинке груди и впадине пуп-
ка, на запястьях, за ушками, 
внутри локтевых сгибов, под 
коленями. если же аромат 
яркий по звучанию, с вос-
точными пряными нотами, 
тяжёлый, его можно сделать 
менее активным, нанеся на 
обнажённые лопатки 1-2 
капли - тогда весь парфю-
мерный букет будет звучать 
легко и ненавязчиво. такая 
техника называется «крылья 
ангела».

парфюмерная вода иде-
альна для создания замет-
ного шлейфа. её распыляют 
на одежду, волосы, кожу, 
используя приём парфю-
мерного облачка - то есть 
широким жестом распыляя 
вокруг себя. если парфю-
мерная композиция тяжё-
лая и яркая, то её нужно 
наносить как можно ниже, 
например, под колени. 

туалетная вода - это 
лёгкий, прозрачный вид 
парфюмерии, создающий 
заметный, но нестойкий 
шлейф с цветочными, фрук-
товыми, свежими зелёными 
нотами. туалетную воду ре-
комендуется наносить 

под одежду, совмещая с 
распылением на шею, под 
волосы. такая техника по-
зволит нотам играть в такт 
ваших движений в течение 
дня. можно подушить одеж-
ду, создав ароматический 
туман вокруг себя.

Одеколон - это свежий, 
естественный и летучий пар-
фюм, который по-разному 
звучит на коже и одежде, это 
следует учитывать при на-
несении аромата. в одежде 
он может засесть надолго и 
даже не сразу отстираться.

теперь поговорим о том, 
как правильно выбирать 
парфюм. делать это лучше в 
первой половине дня, когда 
восприятие чище. 

учтите, что холодная 
температура и мороз при-
тупляют обоняние. поэтому 
в магазине лучше немного 
отогреться и только после 
приступить к выбору. 

нос «нагружать» надо 
по минимуму. с собой же-
лательно взять бутылочку 
с водой и отпивать после 
каждого тестирования. ко-
фейные зёрна помогают 
забыть предыдущие запахи, 
но и затормозят восприятие 
следующих.

выбирая парфюм, обяза-
тельно надо послушать его 
на себе: ведь у аромата есть 
начало, середина и конец. 
к примеру, верхние ноты 
могут очаровать, а база, 

наоборот, оттолкнуть.
наносить парфюм надо 

на вены и пульс, но можно 
и на одежду. жесты для 
кожи и одежды разные: в 
первом случае умеренные, 
во втором - более щедрые.

после нанесения парфю-
ма надо уйти из магазина, 
потому что там атмосфера 
искажена другими арома-
тами. на свежем воздухе 
можно дослушать выбран-
ное до конца и определиться 
с выбором. 

учтите: аромат, звучащий 

красиво на одном человеке, 
может быть не таким же на 
другом - у каждого человека 
разная температура, гормо-
нальный фон и другие осо-
бенности, которые влияют 
на запах. если вы накануне 
употребляли алкоголь или 
еду с большим количеством 
чеснока или пряностей, 
даже через сутки восприя-
тие и звучание парфюма на 
коже исказится.

замечено, что в разные 
сезоны людям хочется раз-
ных запахов - очевидно, 
подсознательно хочется со-
ответствовать сезону. 

зимой обычно выби-
рают сладкие, кофейно-
шоколадные, древесные или 
имбирные ароматы - всё то, 
что вызывает согревающие 
ассоциации. летом же хо-
чется прохлады и свежести, 
поэтому любой парфюм в 
жаркий сезон, как правило, 
неуместен. весной люди тя-
нутся к освежающим и цве-
точным ароматам, а осенью 
- к тёплым, горьковатым, с 
нотками увядания. 

в любом случае, поль-
зуясь сильными аромата-
ми, не следует забывать 
о комфорте окружающих, 
чтобы никого не задушить 
- любой человек устаёт от 
пребывания в тяжёлом ед-
ком облаке... 

но каждый человек хочет 
пахнуть красиво и статусно. 
если хотите, чтобы после 

вас оставалось лёгкое бла-
гоухание, для этого не надо 
выливать на себя энное 
количество парфюма.

Обычно парфюм наносят 
на «горячие точки» - то есть 
туда, где вены находятся 
близко к поверхности кожи. 
здесь парфюм слышен 
сразу,  но и испаряется 
интенсивнее и быстрее. 
если нанести его на более 
холодное место, то он будет 
звучать не так ярко, зато 
гораздо дольше - в холоде 
он медленней испаряется. 

маленькие хитрости: 
если вы хотите чувствовать 
аромат сами - наносите 
его на ключицы. а чтобы 
его ощутили другие – на 
запястье. растирать аро-
мат сразу после нанесения 
можно, но так он быстрее 
испарится.

учтите, что парфюмерия 
испаряется вверх и немного 
в стороны. чем ближе аро-
мат к носу, тем быстрее к 
нему привыкание.

волосы долго держат за-
пах. но спиртовые парфюмы 
портят волосы, поэтому к 
этому приёму надо прибе-
гать в особых случаях.

не наносите аромат пря-
мо на кожу перед выходом 
на солнце. 

на одежде аромат бу-
дет именно таким, каким 
его создали парфюмеры. 
Осторожно следует распы-
лять аромат на шёлке, мехе, 
светлых тканях, а также 
жемчуге. на синтетике же 
аромат может измениться 
до неузнаваемости. на шубу 
вообще ничего не рекомен-
дуется наносить, потому 
что мех очень долго держит 
запахи. 

и последнее. нанося 
парфюм, следует учитывать 
то, как на него реагируют 
окружающие люди. Это 
лучший индикатор вашего 
парфюмерного гардероба.

Подготовила
шахриза БогаТыРеВа.

Парфюмерный этикет

по инициативе мини-
стерства здравоохранения 
кчр специалисты респу-
бликанского Центра ме-
дицинской профилактики 
проводят разъяснительные 
беседы, лекции, инструк-
тажи по профилактике ко-
ронавирусной инфекции 
среди сотрудников раз-
ных организаций. так, на 
днях такую лекцию про-
слушали сотрудники ре-
спубликанского социально-
реабилитационного центра 
для несовершеннолетних 
«надежда». кроме того, 
было проведено тестирова-
ние сотрудников «надежды» 
на CovId-19 для раннего 
выявления и предупре-
ждения распространения 
коронавирусной инфекции. 
все участники встречи по-
лучили памятки по мерам 
личной профилактики.

На днях в г. Москве со-
стоялась Всероссийская 
конференция «Совершен-
ствование и развитие инклю-
зивного профессионального 
образования в субъектах 
РФ: практические кейсы 
и новые решения». В ней 
приняли участие более 200 
человек из 45 субъектов 
страны, в числе которых 
руководители и специали-
сты базовых профессио-
нальных образовательных 
организаций, ресурсных 
учебно-методических цен-
тров, представители научных 
учреждений, обществен-
ных объединений инва-
лидов, НКО и т.д. Руко-
водитель Индустриально-
технологического коллед-
жа в г. Черкесске Ахмат 
Байрамуков выступил на 
конференции с интересным 
докладом об организации 
социального сопровождения 
инвалидов молодого возрас-
та на примере руководимой 
им профессиональной об-
разовательной организации. 

С наСТУПЛенИем холодов большая часть населения 
сосредоточится в помещениях - это естественно. 

При этом осеннее настроение многие захотят улучшить 
в том числе и парфюмом всех оттенков. 

однако парфюм - это тот инструмент, которым, 
чтобы доставить удовольствие себе и окружающим, 
нужно пользоваться очень грамотно и аккуратно.

Итак, в чем разница между различными парфюмер-
ными средствами и как их правильно наносить? как 
правильно выбрать парфюм? Почему любимые духи 
вдруг перестают пахнуть? как правильно создать свой 
«шлейф»? как не стать источником аллергии и раз-
дражения для окружающих? об этом и многом другом 
нам рассказала менеджер одного из парфюмерных 
магазинов республиканского центра анна маЛьцеВа:
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Бога!» � так отзывались о
Клавдии Степановне ее
ученики. Отдавшая 42
года народному образо�
ванию, Клавдия Степа�
новна была известна как
добрейшей и чистейшей
души, искренний и от�
зывчивый человек, пре�
данный своей профессии
и семье, педагог, воспи�
тавший не одно поколе�
ние достойных учеников,
победителей олимпиад,
сегодняшних ученых,
врачей и преподавате�
лей. Энтузиаст и нова�
тор, честнейший и бес�
компромиссный человек,
Клавдия Степановна ос�
тавила о себе светлую
память в сердцах своих
воспитанников, коллег и
родных.
С любовью и скорбью,

родные, друзья
и ученики.

7 октября 2020 года
после тяжелой продол�
жительной болезни
скончалась Смеянова
Клавдия Степановна,
бывшая учительница хи�
мии СШ № 9, депутат
областного Совета на�
родных депутатов Кара�
чаево�Черкесии, отлич�
ник народного просве�
щения.  «Учитель от

СМЕЯНОВОЙ
Клавдии Степановны

Памяти

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26
июня 1992 года № 3132�I «О статусе судей в Российской
Федерации» Квалификационная коллегия судей Карачаево�
Черкесской Республики объявляет об открытии конкурса на
замещение вакантных должностей:

� мирового судьи судебного участка № 7 судебного района
города Черкесска Карачаево�Черкесской Республики � 1 дол�
жность;

� мирового судьи судебного участка № 8 судебного района
города Черкесска Карачаево�Черкесской Республики � 1 дол�
жность;

� мирового судьи судебного участка № 9 судебного района
города Черкесска Карачаево�Черкесской Республики � 1 дол�
жность;

� мирового судьи судебного участка № 1 Зеленчукского
судебного района Карачаево�Черкесской Республики � 1 дол�
жность.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи
5 вышеназванного закона, принимаются от претендентов на
указанные вакантные должности с 13 октября 2020 года с
понедельника по четверг � с 14.00 до 17.00 часов, в пятницу
� с 14.00 до 16.00 часов по адресу: 369000, Карачаево�Черкес�
ская Республика, город Черкесск, ул. Маджира Гаджаева, дом
4, кабинет № 34.

Последний день приема документов � 13 ноября 2020 года.
Телефоны для справок: 8 (8782) 22�03�51, 26�25�69.
О дне рассмотрения заявлений претендентов будет сооб�

щено дополнительно.

Народное Собрание (Парламент)
Карачаево�Черкесской Республики

объявляет прием заявлений для участия в конкурсе
на замещение семи вакансий членов квалификационной

коллегии судей Карачаево�Черкесской Республики –
представителей общественности.

В соответствии с Законом Карачаево�Черкесской Респуб�
лики «О порядке назначения представителей общественнос�
ти в квалификационной коллегии судей Карачаево�Черкес�
ской Республики» представителями общественности в квали�
фикационной коллегии судей Карачаево�Черкесской Респуб�
лики могут быть граждане Российской Федерации, достигшие
35 лет, имеющие высшее юридическое образование, не со�
вершившие порочащих их поступков, не замещающие госу�
дарственные или муниципальные должности, должности госу�
дарственной или муниципальной службы, не являющиеся ру�
ководителями организаций и учреждений независимо от орга�
низационно�правовых форм и форм собственности, адвока�
тами и нотариусами.

Кандидат на должность члена квалификационной колле�
гии судей Карачаево�Черкесской Республики – представите�
ля общественности обязан представить следующие докумен�
ты:

1) личное заявление кандидата о его согласии быть на�
значенным представителем общественности;

2) документ, удостоверяющий личность кандидата;
3) документ, подтверждающий высшее юридическое об�

разование кандидата;
4) для работающих � документ, подтверждающий место

работы и должность;
5) медицинское заключение о состоянии здоровья канди�

дата;
6) характеристика с последнего места работы кандидата.
Правом выдвижения кандидатов для назначения предста�

вителями общественности обладают:
1) граждане Российской Федерации, в том числе и в по�

рядке самовыдвижения;
2) депутаты Народного Собрания (Парламента) Карачае�

во�Черкесской Республики;
3) депутатские группы и фракции;
4) общественные объединения, зарегистрированные в ус�

тановленном порядке и имеющие основной уставной целью
защиту прав и свобод человека и гражданина (за исключе�
нием религиозных и коммерческих организаций);

5) научно�педагогические коллективы образовательных уч�
реждений, имеющих государственную аккредитацию по юри�
дической образовательной программе;

6) представительные органы местного самоуправления.
Указанные документы представляются в месячный срок

со дня опубликования настоящего объявления в Народное
Собрание (Парламент) Карачаево�Черкесской Республики по
адресу: 369000, г. Черкесск, ул. Красноармейская, 54.

 Утерянный диплом №
110905 0004154, регистраци�
онный № 1693, выданный КЧР
ГБПОО МПК «Профессионал»,
ст. Зеленчукская, на имя Лозы
Анастасии Николаевны, счи3

РАЗНОЕ

ООО «Межевик» в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, г. Черкесск, пр�кт Ленина, д. 147,
офис 225; nagaev.roman@gmail.com; +7 928 028�70�71) выпол�
няет кадастровые работы для образования з/у, выделяемых в
счет земельных долей: в отношении з/у с к.н.
09:06:0000000:6797, расположенного по адресу: КЧР, Зелен�
чукский район, СПК Исправная, поле №174 (пашня); в отноше�
нии з/у с к.н. 09:06:0000000:6797;6438, расположенных по
адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №172
(сенокос); в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:6797;6438,
расположенных по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Ис�
правная, поле №174 (сенокос); в отношении з/у с к.н.
09:06:0000000:6797, расположенного по адресу: КЧР, Зелен�
чукский район, СПК Исправная, поле №26 (пастбище). Заказ�
чиком кадастровых работ является Житняков Евгений Михай�
лович (КЧР, Зеленчукский район, ст. Исправная, ул. А.И.Саф�
ронова, д. 160; +7 928 922�40�04); в отношении з/у с к.н.
09:06:0020802:782, расположенного по адресу: КЧР, Зеленчук�
ский район, СПК Исправная, поле №79 (Симонова Н.В., Симо�
нов С.Н., Яковенко В.И., Яковенко А.А.); в отношении з/у с к.н.
09:06:0000000:7698;5193;7856, расположенных по адресу: КЧР,
Зеленчукский район, СПК Исправная, поле №32 (сенокос), поле
№23 (пастбище); в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:7856,
расположенного по адресу: КЧР, Зеленчукский район, СПК Ис�
правная, поле №30 (сенокос). Заказчиком кадастровых работ
является Аджеридинова Лилия Рустемовна (КЧР, Зеленчукс�
кий район, х. Ново�Исправненский, ул. Интернациональная, д.
16; +7 929 860�38�01). С проектами межевания з/у можно оз�
накомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр�кт Ленина, д. 147,
офис 225. Возражения относительно размера и местоположе�
ния границ з/у принимаются в течение 30 дней со дня опубли�
кования данного объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр�
кт Ленина, д. 147, офис 225.

ЛИШИЛИСЬ СВОИХ ДЕНЕГ
1 октября в МОМВД России «Зеленчукский» обра�

тилась 36�летняя жительница с. Псемен. Она сообщи�
ла, что на ее мобильный телефон позвонила девушка,
которая представилась сотрудником банка и сообщи�
ла, что на имя заявительницы оформляется кредит, для
чего женщина должна продиктовать шестизначный код
из смс�сообщения от банка. Посредством обмана с
карты потерпевшей мошенники списали более 122 тыс.
рублей.

Ранее из СМИ обманутая была осведомлена о таких
фактах мошенничества.

3 октября в дежурную часть ОМВД России по г. Чер�
кесску обратилась 29�летняя жительница с. Чапаевско�
го Прикубанского района. Девушка рассказала, что ут�
ром ей позвонила незнакомая женщина, которая назва�
ла ее по имени и спросила, не остались ли у нее вяза�
ные шапки. На что девушка ответила, что на данный
момент она не занимается изготовлением и продажей
шерстяных изделий. Звонившая сообщила, что должна
20 000 рублей ее матери за шапки, купленные ранее, и
хотела бы перевести деньги на банковскую карту. Пос�
ле того, как девушка продиктовала номер своей карты,
женщина попросила сообщить код из текстового сооб�
щения для осуществления беспроцентного перевода,
так как ее карта выдана другим банком, что девушка и
сделала. В результате с банковской карты потерпев�
шей были списаны денежные средства общей суммой
141 110 рублей.

 КОГДА ДОРОГА
СТАНОВИТСЯ ОПАСНОЙ

3 октября, в полдень, несовершеннолетний водитель
«ВАЗ�21099», 2006 года рождения, на ул. Некрасова в
г. Усть�Джегуте не справился с управлением и съехал с
с обрыва в пойму реки Кубань. В результате ДТП води�
тель, житель г. Усть�Джегуты, скончался на месте. В ре�
анимационное и нейрохирургическое отделения лечеб�
ного учреждения помещены 3 несовершеннолетних пас�
сажира, жители г. Усть�Джегуты, с множественными
ушибами и переломами.

Вечером этого же дня на 50�м км автодороги «Чер�
кесск � Исправная � Сторожевая» водитель «ИЖ�27175»,
37�летний житель а. Псыж, сбил корову, после чего
автомобиль выехал на полосу встречного движения и
столкнулся с «Opel AGILA» под управлением 32�летней
жительницы г. Ставрополя. В результате ДТП в хирурги�
ческое отделение лечебного учреждения доставлены во�
дитель и два пассажира «Opel AGILA» с травмами. Вла�
делец КРС устанавливается.

Сотрудники ОВД устанавливают обстоятельства и
причины автоаварий. Участки автодорог не являются
очагами аварийности, водители трезвые.

 ТРАГЕДИЯ В АРХЫЗЕ
3 октября в дежурную часть МОМВД «Зеленчукский»

поступило телефонное сообщение о том, что на Мосто�
вой поляне Архызского ущелья в жилом прицепе к авто�
мобилю обнаружены четверо граждан, которые являлись

жителями Ставропольского края. Двое взрослых и один
несовершеннолетний были без признаков жизни, одна
несовершеннолетняя в тяжелом состоянии была поме�
щена в реанимационное отделение лечебного учрежде�
ния. По предварительным данным, причиной отравле�
ния стала утечка бытового газа в жилом прицепе.

ПОХИЩЕННОЕ ИЗЪЯТО
 5 октября следственным отделом МОМВД России

«Хабезский» в отношении 32�летнего жителя а. Инжич�
Чукун возбуждено уголовное дело по признакам пре�
ступления, предусмотренного статьей 158 УК РФ (кра�
жа). Избрана мера пресечения � подписка о невыезде и
надлежащем поведении.

Ранее, 28 сентября, в дежурную часть обратилась
48�летняя жительница а. Псаучье�Дахе. Она рассказа�
ла, что неустановленное лицо проникло в её домовла�
дение, откуда совершило кражу газовой плиты и газо�
вого баллона.

Подозреваемый задержан сотрудниками уголовно�
го розыска МОМВД. По собранным материалам возбуж�
дено уголовное дело. Похищенное изъято и будет воз�
вращено законному владельцу.

 ПЬЯНЫЙ ЗА РУЛЕМ — ПРЕСТУПНИК
 Следственным отделом ОМВД России по Прику�

банскому району окончено производство по уголовно�
му делу в отношении 38�летнего жителя с. Знаменка.
Мужчина обвиняется в совершении преступления, пре�
дусмотренного пунктом «а» части 4 статьи 264 УК РФ
(нарушение правил дорожного движения и эксплуата�
ции транспортных средств, повлекшее по неосторож�
ности причинение тяжкого вреда здоровью человека,
совершено лицом, находящимся в состоянии опьяне�
ния). Санкция данной статьи предусматривает лише�
ние свободы на срок до 12 лет. В отношении обвиня�
емого избрана мера пресечения в виде заключения под
стражу.

Автоавария произошла 25 июля 2020 года. Водитель
автомашины «Лада Приора», 38�летний житель с. Знамен�
ка, находясь в состоянии алкогольного опьянения, выехал
на полосу встречного движения и допустил столкновение
с а/м «Лада Калина». От удара «Лада Калина» выехала за
пределы автодороги и врезалась в дерево. В результате
данного происшествия водитель «Калины», 22�летний
житель с. Николаевского, получил телесные поврежде�
ния, от которых впоследствии скончался в реанимацион�
ном отделении республиканской больницы.

В настоящее время уголовное дело с утвержденным
обвинительным заключением направлено в Прикубанс�
кий районный суд для рассмотрения по существу.

Органы предварительного следствия, по указанно�
му примеру, предупреждают об уголовной ответствен�
ности за причинение смерти человеку в результате до�
пущенного ДТП при нарушении ПДД РФ и эксплуатации
транспортного средства и обращают внимание, что от
действий водителя зависит безопасность участников
дорожного движения, которую можно обеспечить толь�
ко при строгом соблюдении ПДД РФ.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс3службы МВД по КЧР.

Крим�инфо

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

Телефон отдела рекламы

26�36�34

ООО «Кадастровый центр «Земля» в лице кадастрового
инженера Байчорова Мурата Олеговича (регистрационный
номер 9028, г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144, строен.
2, офисы 8, 9, тел. 89632833666, e�mail: kc�zemlya@mail.ru)
выполняются кадастровые работы  по подготовке проекта ме�
жевания земельного участка из кадастрового номера
09:02:0060401:120, расположенного: КЧР, Прикубанский рай�
он, Ильичевский, поле №11, уч�к №2б.

Заказчиком кадастровых работ является Гемсакуров Резу�
ан Ракаевич (КЧР, Прикубанский р�н, с. Счастливое, ул. Степ�
ная, д. 36, тел. 89280303135.

С проектом  межевания земельного участка можно озна�
комиться по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д.144,
строен. 2, офисы 8, 9. Возражения, дополнения, предложения
по доработке проекта межевания земельного участка прини�
маются в течение 30 дней со дня опубликования объявления
по адресу: г. Черкесск, ул. Красноармейская, д. 144, строен.
2, офисы 8, 9, ООО «Кадастровый центр «Земля».

www.denresp.ru
тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу

вы можете разместить и на сайте
газеты «День республики»

тать недействительным.
 Утерянный вкладыш к

диплому № СБ 3248088, реги�
страционный № 8017, выдан�
ный Республиканским учеб�
ным комплексом Педучилища
г. Черкесска в 2002 г. на имя
Еслимесовой Салият Аскерби�
евны, считать недействи3
тельным.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной
(КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсомоль�
ская,13, тел. 8�963�170�11�39) выполняются работы по подго�
товке проектов межевания з/у, выделяемых в счет земельных
долей: в отношении з/у с к.н. 09:06:0000000:12189:12190,
расположенных по адресу: КЧР, р�н Зеленчукский, СПК Мару�
ха, поле №10с (сенокос);  в отношении з/у с к.н.
09:06:0000000:11738, расположенный по адресу: КЧР, р�н
Зеленчукский, СПК Маруха, поле №7с (сенокос), в отношении
з/у с к.н. 09:06:0000000:12247:12057:11911:11910:11909, рас�
положенных по адресу: КЧР, р�н Зеленчукский, СПК Маруха,
поле №3 пас (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания яв�
ляется Биджиев Ансар Аубекирович, проживающий по адресу:
КЧР, Зеленчукский р�н, с. Маруха, ул. Набережная, дом №
120, тел. 8�928�393�27�57.

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адре�
су: КЧР, Хабезский район, а. Али�Бердуковский, ул. Комсо�
мольская, 13. Обоснованные возражения относительно раз�
мера и местоположения границ з/у принимаются в течение 30
дней со дня опубликования объявления по вышеуказанному
адресу.
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Кавказ � наш общий дом

ни Камбулата – настоящие
хиты, которые занимают
почетное место в музыкаль�
ных чартах.

МУЗЫКАНТ,
СЛОВНО ХУДОЖНИК
Камбулат в школе был

прилежным учеником, пи�
сал стихи, много читал. По
завершении учебы в род�
ном селе Усемикент решил
стать стоматологом, посту�
пил в Волгоградский госу�
дарственный медуниверси�
тет, но уже на втором курсе
понял: медицина – не его
призвание.

– С детства мне нрави�
лось слушать музыку. Вече�
рами в нашем доме звучали
кумыкская, аварская, дар�
гинская, табасаранская,
лакская и другая нацио�
нальная музыка. Родные
часто вспоминают, как еще
ребенком, стоя перед теле�
визором, я исполнял турец�
кие песни. Тогда никто все�
рьез не воспринимал мою
тягу к музыке, – рассказы�
вает Камбулат.

Признаётся, что он и сам
поначалу не относился к
увлечению серьезно. Всё
изменилось, когда ему по�
дарили гитару. Стал осваи�
вать новый инструмент,
просматривал многочис�
ленные видеоролики в Ин�
тернете. Он и по сей день
продолжает совершенство�
вать навыки.

– Донести до людей свои

О чем поёт Камбулат

НА МУЗЫКАЛЬНОМ небосклоне имя Камбулата
Алибекова, более известного любителям совре3

менной музыки под псевдонимом Kambulat, взошло
относительно недавно, но его поклонники уверены,
что при такой самоотдаче молодого артиста ждет
большое будущее.

В семье надеялись, что
он пойдет по стопам роди�
телей и станет педагогом,
но, увы (или к счастью),
судьба распорядилась ина�
че. Любовь к музыке оказа�
лась сильнее, и сейчас пес�

мысли и переживания луч�
ше всего получается через
музыку, – считает Камбулат.
– Музыканты, словно худож�
ники, тщательно продумы�
вают образы, переживают,
вкладывают всю душу в свое

произведение.
Внимание со стороны

зрителей всегда приятно.
Ведь если тебя поддержи�
вают � значит, твое творче�
ство вызывает эмоции.

Большинство его песен
– о любви. Порой они гру�
стные, но чувственные и ду�
шевные. Композиции
«Она», «Карие глаза»,
«Лишь ночами снишься»,
«Теряю себя» и другие име�
ют романтический под�
текст, и поклонницы не со�
мневаются, что артист по�
свящает их определенному
человеку. Однако сам Кам�
булат уверяет: такие песни
зачастую отражение чувств
людей, которых он видит
вокруг себя, и ему нравит�

ся петь песни о любви.

ВОСТОРГ
И УДИВЛЕНИЕ

Парень – душа компа�
нии, друзья с удовольстви�
ем слушают его песни. Не�
сколько лет назад Камбулат
стал накладывать стихи на
собственные мелодии. Эти
авторские песни он разме�
щал в соцсетях, однако
особой популярности тогда
они не принесли, его по�
прежнему слушала все та
же аудитория – родствен�
ники и друзья. Но это лишь
раззадорило молодого че�

ловека, он стал думать над
тем, как и куда двигаться
дальше.

Камбулат много работал
над собой, и постепенно его
творчество набирало всё
больше лайков и востор�
женных комментариев.
Вдохновленный реакцией
публики, начинающий му�
зыкант разослал песни всем
продюсерским лейблам и
был удивлен, когда на его
сообщение откликнулось
молодое творческое объе�
динение «Legacy music» из
Саратова и предложило со�
трудничество. Оно оказа�
лось успешным. Перелом�
ным и памятным днем ста�
ло 24 января 2019 года, ког�
да был записан трек «По�

любила дурака», ставший
настоящим хитом уже через
неделю. Вскоре Камбулат
переезжает в Саратов, что�
бы дальше заниматься му�
зыкой. Уже 7 марта высту�
пил на большой сцене в
Москве на концерте Ramil’,
друга по команде. Около
трех тысяч человек находи�
лось в зале. Волновался,
ведь он впервые выступал
перед такой большой ауди�
торией, но всё прошло хо�
рошо.

– Творческие люди нуж�
даются в перезагрузке. Как
вы настраиваете себя на
«нужную волну»?

– Когда находишься в
одной и той же среде на
протяжении долгого вре�
мени, это изматывает. Как
только я начинаю испыты�
вать нечто подобное, сразу
же меняю обстановку: еду
к друзьям в Волгоград,
Москву, навещаю родите�
лей в Дагестане, посещаю
родные места, хожу по тро�
пам детства. Это мне помо�
гает.

– Чем удивите поклонни�
ков в ближайшем будущем?

– Дискография пополня�
ется свежими треками –
«Она немного ниже меня
ростом», «Томас Шелби» и
«Мой кайф». Я уже написал
36 песен. Ныне готовим к
выпуску новый музыкаль�
ный альбом, небольшой по
объему, в него войдут са�
мые лучшие хиты. А совсем
скоро выйдет трек «Помоги
мне». Буду стараться удив�
лять, и время покажет, на�
сколько мне это удастся.
Неожиданно для меня 8 пе�
сен вошли в топ�чарт ВК, а
это отличный результат,
судя по тому, сколько новых
имен появляется на россий�
ской музыкальной арене.
Готовимся к сольному кон�
церту, однако рано пока
анонсировать это событие:
из�за ситуации с коронави�
русом концерты перенесе�
ны на неопределенный
срок. Но мы не унываем и
регулярно напоминаем по�
клонникам о себе.

Х. МЕДЖИДОВА.
Сетевое издание

«Дагестанская правда».


